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Histoire d’un cadastre

On dit que François André Barrière, 
fondateur du groupe(2) qui porte son 
nom, cherchait dans les années 1920, 
un terrain du côté de La Baule pour 
y développer son casino. Apprenant 
que l’espace convoité appartenait à 
la Ville, il interrogea le maire sur les 
conditions de son acquisition. «  Le 
prix sera au jet de pierre » lui dit-on. 
On négocie d’abord le prix du «  jet 
de pierre » dans le bureau du maire. 
On se rend ensuite sur le terrain et 
l’acquéreur s’emploie à jeter la pierre 
le plus loin possible, à plusieurs 
reprises, pour délimiter la surface 
qui lui sera attribuée. On ne sait pas 
quelle surface exacte lui fut acquise. 
On sait en revanche, qu’il a payé le 
terrain du casino 18 000 francs. 

L’anecdote rapportée par Pierre 
Rey(3) a traversé le siècle. Pourtant, 
depuis longtemps les hommes ont 
cherché à déterminer la valeur des 
terrains par des références moins 
aléatoires. Le cadastre de Dunghi en 
Mésopotamie (au sud de l’Irak actuel) 
date de 3000 ans Av. J-C. Il a été tracé 
sur une tablette d’argile et fournit des 
informations précises sur le terrain  : 
plan coté, superficie, description 
des lieux... Expression objectivée de 
l’occupation du sol par les groupes 
humains sédentarisés.

5000 ans de mesures parcellaires 
plus tard...

Le géomètre, armé de son 
tachéomètre(4), frappe à la porte du 
domicile d’un octogénaire. Il est bien 
reçu. «  La mairie m’a prévenu et puis, 
les voisins vous ont vu arriver ce matin 
dans le village. Vous prendrez bien un 
petit café ? » L’hospitalité  plutôt que 
la méfiance. L’accueil souriant plutôt 
que l’ombre évanescente derrière le 
rideau. L’arpenteur s’assoit. Il a besoin 
d’écouter pour s’instruire du territoire. 

De le sentir. De rendre visibles les 
traces effacées qui serviront à 
reconstituer le puzzle parcellaire. De 
réconcilier le temps et l’espace. C’est 
aussi cela arpenter ... Son théodolite(4) 

ne servira qu’à confirmer. «  Je l’ai 
toujours connu comme ça. Mais je 
l’emporterai pas dans la tombe  » 
confie avec un détachement apparent 
le vieil homme. Il parle de son lopin 
de terre bien sûr. Combien de fois 
le géomètre a t-il entendu cette 
réflexion  ! Le paysan est convaincu 
de la contenance immuable de son 
terrain, immanente à « l’ordre éternel 
des champs(5)»  ! Le fonctionnaire 
sait, lui, que tout à l’heure, le discours 
va changer si la surface réelle de la 
parcelle s’avère inférieure à celle qui 
figure sur l’acte de propriété que lui 
a délivré le notaire. «  Le notaire ne 
garantit pas la surface, il atteste que 
vous êtes bien le propriétaire, et après 
vous, vos héritiers,  de la parcelle 
désignée »

Il faut dire que le village fait partie 
de ces nombreux «  exclus  » dont le 
plan cadastral rénové   date de 1937. 
En effet, lorsque les «  géomètres 
remembreurs(6)» des années 1970 
ont été dépêchés à Corcoué, ils ont 
pu être confrontés à des refus nés de 
l’opposition locale au remembrement. 
Certaines bornes n’avaient pu être 
posées, d’autres ont été arrachées. » 
De plus, la loi de 1930 indiquait que 
la réfection complète du cadastre 
ne serait effectuée que dans 
les communes où ceci s’avérait 
indispensable. Dans les autres, un 
simple travail de mise à jour du plan 
était prévu. « Nous avons dû parfois, 
lors de ce remaniement  de 2023, 
remonter au cadastre napoléonien(7) 
(1840) pour comprendre la forme 
de telle parcelle, la trace de tel vieux 
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SAMU GENDARMERIE

Nombreux sont les Corcouéens et Corcouéennes qui se 
sont interrogés en recevant l’avis officiel de visite à leur 
domicile,  d’un géomètre du cadastre. Après deux années de 
travaux réalisés par quatre de ces experts, le remaniement 
cadastral(1) de la Commune de Corcoué sur Logne s’achève. 
Le nouveau cadastre désormais publié sur Cadastre.
gouv  est consultable par tous. Au cours de ce travail de 
fourmis, les géomètres ont rencontré les propriétaires sur 
le terrain et en mairie, lors d’une permanence organisée 
fin septembre dernier durant trois jours consécutifs. Une 
réunion publique d’information avait aussi été organisée le 
25 novembre 2022. L’occasion d’interroger l’histoire, le rôle 
et l’intérêt du cadastre.

Le Mot du MAIRE
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Mardi 2 avril Récit d’un voyage au Japon à la bibliothèque

Jeudi 11 avril à 20h Réunion publique de lancement de l’ABC à la Salle du Champ de Foire 

Samedi 13 avril à 9h Chantier collectif en bord de Logne

Jeudi 18 avril Cinéma pour les aînés

Mardi 28 mai à 10h Journée nature avec le CPIE, rdv parking camping-car

Jeudi 30 mai Cinéma pour les aînés

Jeudi 27 juin Cinéma pour les aînés

Jeudi 25 juillet Cinéma pour les aînés

Jeudi 29 aout Cinéma pour les aînés

Samedi 21 septembre Forum des associations

17/11/2023 12/12/1931 CHOBLET (veuve VOLLARD) Marie-Josèphe, Clémence, Marguerite
26/11/2023 20/07/1931 MICHAUD Camille, Alfred, Marie, Paul
09/12/2023 29/12/1986 GAUTIER Grégory, Bernard, Michel
21/12/202 20/09/1928 ROTARD (Veuve GAUVRIT) Agnès, Marie-Thérèse, Jeanne
05/01/2024 20/01/1930 CHAGNEAU Renée, Lucienne
14/01/2024 05/08/1943 RAUTUREAU (Veuve CAHART) Lina, Georgette, Andrée
20/01/2024 02/03/1943 CHAUVET (Veuve CHAUVIN) Anne-Marie, Paulette
24/01/2024 02/03/1936 RELET (Veuve JAUNAIN) Marie, Thérèse, Hélène, Armande
07/02/2024 21/07/1938 PAROIS André, Alphonse, Roger
20/02/2024 16/05/1942 PILET Jean, Edouard

Agenda

État civil
  DÉCÈS :

08/08/2023 ARNAUD Colin, Jean, Daniel, Loïc 35, rue Gilles de Retz
06/11/2023 RODRIGUEZ Raphaël, Jean-Noël, Jacques, Rémi 2, Le Pin
07/12/2023 LEPLUMEY SATTLER Azalée 17, La Martinière
12/06/2023 MOINARD Chris, Brice, Philippe, Michel 3, L'Egeon
01/01/2024 MARTIN Emma, Marie-Pierre, Nathalie 9, rue du Lavoir 
05/01/2024 PENEAU Louka, Luc, Marc 4, rue du Maréchal Ferrant
17/01/2024 CERMELLI LEPRINCE Lana 1, rue des Jardins de La Normandière 
07/02/2024 GUIBERT Sasha, Paul, Laurent 2 Bis, Le Coût

  NAISSANCES

chemin qui créait une servitude 
coutumière sans que celle-ci  fût 
validée par un acte... ».

Le chemin existe toujours mais, 
jonché d’objets déchus, il se perd 
dans les broussailles. « On passait par 
là pour aller à «  l’ouche primeure(8)» 
ajoute l’homme âgé, mais c’était plein 
d’eau l’hiver  et maintenant ils veulent 
plus faire de jardin. Si ça continue, 
la venelle va devenir une jaille(9) !  » 
L’expert rapproche cette précieuse 
observation de son plan cadastral. La 
révision de 1937 n’avait rien modifié 
au parcellaire napoléonien du village 
qui n’a pas été reborné non plus 
au moment du remembrement. Le 
chemin est un  bien sans maître(10)qui 
menait à un commun(11) cultivé sur un 
espace surélevé de quelques arpents 
au milieu d’une prairie humide 
peuplée aujourd’hui encore, de joncs 

du tonnelier. Les mots du vieil homme  
s’écoulent lentement. Les images 
du terrain défilent sous les pas du 
géomètre. Dans son esprit, se dessine 
la carte qui lui fait défaut, à l’image 
du récit de Saint-Exupéry(12) écoutant 
quasi religieusement, à la veille de 
son premier survol de l’Espagne, les 
paroles de Guillaumet «    Il ne me 
parlait pas d’hydrographie, ni de 
population... il me parlait des trois 
orangers qui, près de Guadix, bordent 
un champ. Méfie-toi d’eux, marque-
les sur ta carte...Nous tirions ainsi 
de leur oubli, de leur inconcevable 
éloignement, des détails ignorés de 
tous les géographes du monde...  Et 
peu à peu, l’Espagne de ma carte 
devenait, sous la lampe, un pays de 
conte de fées. »

«  Il reste encore beaucoup à écrire 
sur l’empathie du tachéomètre  » me 

confia malicieusement le géomètre, 
expert en écoute. 

Claude NAUD, Maire
1- Le Remaniement cadastral consiste en la refonte complète des 
documents cadastraux. Il est effectué à partir de photographies 

aériennes calées sur un canevas précis au sol.
2- Le Groupe Lucien Barrière est une société hôtelière propriétaire, 

notamment, d’hôtels de luxe (Hermitage) et du Casino de 
La Baule-Escoublac.

3- P. Rey, L’oncle, Plon 2002
4- le  tachéomètre et le  théodolite sont des instruments qui 

permettent soit d’établir une carte ou un plan, soit de vérifier la 
cohérence entre un plan et la réalité du terrain. 

5- E. Fottorino, L’ordre éternel des champs,  Le 1 hebdo 2016
6- Les géomètres remembreurs sont des professionnels du 

cadastre qui ont été désignés pour formaliser les modifications 
parcellaires créées par le Remembrement rural de 1973

7- le cadastre napoléonien : selon Napoléon « Les demi-mesures 
font toujours perdre du temps et de l’argent. Le seul moyen 

de sortir d’embarras est de faire procéder sur le champ au 
dénombrement général des terres dans toutes les communes 

de l’Empire, avec arpentage et évaluation de chaque parcelle de 
propriété. Un bon cadastre parcellaire sera le complément de mon 

CODE, en ce qui concerne la possession du sol, Il faut que les plans 
soient assez exacts et assez développés pour servir à fixer les 

limites des propriétés et empêcher les procès. »
8- l’ouche primeure désigne un espace cultivé qui produit tôt 

au printemps
9- La jaille désigne en patois « poubelle ». « Mettre à la jaille : jeter 

à la poubelle »
10- Bien sans maître : bien n’ayant pas de propriétaire connu

11- Le Commun ou Commun de village désigne les terres « vaines 
et vagues »  sans titre et sans nom que se partagent les habitants 

d’un village
12- Saint-Exupéry A.(de), Terre des hommes, Gallimard 1939
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Evoqué dans le dernier bulletin communal,
la construction de ce PCS mérite des 
explications complémentaires 

QU’EST-CE QU’UN PCS

C’est un outil structuré permettant à la commune de 
gérer des situations de crise susceptibles d’affecter 
en nombre la population de la commune. Il doit aider 
à établir les moyens proportionnés à mettre en œuvre 
en situation de gestion de crise lors d’évènements 
graves susceptibles de se produire sur la commune.

CONSTRUIRE CET OUTIL PASSE 
PAR LES ÉTAPES CI-DESSOUS

1. Connaitre les risques 
2. Recenser les moyens de secours et logistiques 
mobilisables dans les services de la commune et 
auprès d’autres acteurs ressources. 
3. Organiser la cellule de crise (poste de 
commandement) et mode d’intervention 
• Définition des rôles des élus et services de la 

mairie (responsabilité, répartition des tâches et 
coordinations des équipes terrain)

• Identification des personnes et moyens 
susceptibles d’être mobilisées 

• Organisation matérielle d’un poste de 
commandement 

• Procédure d’alertes des autorités en dehors de la 
commune (SDIS ? Préfecture, Protection Civile, 
etc…)

4. Définir des critères de déclenchement du dispositif 
PCS et d’information aux autorités 
5. Définir et mettre en œuvre des modes d’alerte des 
populations ainsi que des moyens de communications 
pendant la crise. 

6. Rédiger une procédure d’activation des premiers 
secours aux populations concernées par l’évènement 
et mettre en œuvre des moyens logistiques et de 
protection, selon l’évènement
7. Définir quand et comment acter la fin de l’alerte.
Une partie de ce travail est déjà réalisé et nous 
allons prochainement contacter les entreprises, les 
exploitations agricoles ainsi que les associations de 
la commune afin de connaitre leur possibilité d’aide 
en cas d’activation du PCS. 
Des exercices de simulation pourront être organisés 
pour tester les dispositions prévues dans le PCS, 
avant une finalisation prévue pour fin 2024.

Le Plan Communal de Sauvegarde 
DE CORCOUÉ-SUR-LOGNE (PCS) 
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Un ABC, quesako ? 
Le projet d’Atlas de la Biodiversité Communale 
(ABC) de la commune de Corcoué-sur-Logne 
a récemment été retenu par l’Office Français de la 
Biodiversité (OFB), jusqu’en 2026. 

Un ABC est une démarche qui vise à acquérir une meilleure 
connaissance de la biodiversité (faune et flore) présente sur un 
territoire. Ce projet permettra de cartographier les richesses 
naturelles de Corcoué-sur-Logne et d’identifier les enjeux liés 
à la préservation et à la valorisation de sa biodiversité. Dans 
ce cadre, des inventaires naturalistes seront réalisés sur les 
différents habitats naturels de la commune pour observer 
les oiseaux, les mammifères, les reptiles, les amphibiens, 
les insectes ou encore les plantes. 
Cet ABC servira d’outil d’aide à la décision pour 
une meilleure prise en compte de la biodiversité 
au sein de la commune et notamment dans 
ses politiques d’aménagement. Pour mener à 
bien ce projet, la commune sera accompagnée 
du CPIE (Centre Permanent d’Initiatives pour 
l’Environnement) Logne et Grand-Lieu.

Pour en savoir plus, la mairie de Corcoué-sur-Logne et le CPIE Logne et Grand-Lieu vous donnent 
rendez-vous le jeudi 11 avril 2024 à 20h à la Salle du Champ de Foire pour une réunion publique de 
lancement de l’ABC.

HABITANTS DE CORCOUÉ, VOUS POUVEZ PARTICIPER !
Durant les trois années du projet, l’ensemble des habitants et usagers de la commune sont invités à participer 
à ce projet et des actions seront mises en place pour sensibiliser les habitants comme des animations 
scolaires ou des sorties nature. 
Dès maintenant, chaque habitant peut transmettre, à la mairie ou au CPIE Logne et Grand-Lieu, les 
informations et les données sur les espèces présentes et observées dans son jardin ou sur les espaces de 
la commune. Ces informations (date, lieu, espèce) permettront d’améliorer les connaissances sur la richesse 
naturelle de la commune.  
Pour transmettre vos données : e abc@mairiecorcoue.fr

La classe 74
de CORCOUE...
...pour les personnes ayant 70 ans cette année, 
organisation d’une journée à CARNAC (car, 
restaurant, visites etc...) le 1er octobre.
Si vous êtes intéressés, vous pouvez contacter 
Jean BRUSQ au z 06 65 73  06 00
ou Loïc ROBIN au  z 06 32 30 00 91 
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Tout au long de la matinée porte ouverte du 
13  janvier dernier, les enseignants, des parents des 
associations OGEC et APEL et certains CM2 ont 
accueilli les nouvelles familles avec enthousiasme 
et ont répondu à toutes leurs questions. Ils ont fait 
preuve d’une grande disponibilité, de patience et 
ont su s’adapter aux différents besoins des visiteurs. 
L’ensemble des personnes présentes a su créer une 
ambiance conviviale et chaleureuse. Un grand merci 
à toutes les familles qui ont fait le déplacement pour 
venir découvrir notre école. Votre intérêt pour notre 
établissement nous a touchés et nous espérons vous 

avoir convaincus de la qualité de nos enseignements 
et de notre projet pédagogique. Nous espérons vous 
revoir nombreux lors de nos prochains événements. 
Encore merci à tous pour votre participation et votre 
soutien.

École Saint-Yves
A vos talents, prêts, 
c’est parti pour la rentrée 2024 !

LA BIBLIOTHÈQUE

Les bénévoles de la bibliothèque 
nous ont rendu visite le 16 janvier 
pour offrir à chaque classe des 
lectures. Elles ont raconté une 
ou plusieurs histoires à chaque 
classe. Ces séances ont été très 
appréciées par les élèves.

Régulièrement, les vendredis, 
nous continuons de profiter de 
visites à la bibliothèque. Chaque 
classe ou élève selon le niveau a la 
chance de choisir un livre parmi la 
vaste sélection de la bibliothèque. 
Cette expérience permet aux 
élèves de développer leur goût 
pour la lecture, tout en leur 
offrant la possibilité d’explorer 
différents genres littéraires. 
Cela les encourage également 
à emprunter des livres à la 
bibliothèque avec leurs parents 
pour les lire chez eux. Les séances 
de lecture à la bibliothèque sont 
devenues un rendez-vous très 
attendu par tous les élèves de 
l’école. Grâce à l’implication des 
bénévoles, la bibliothèque devient 
un lieu dynamique et chaleureux, 

où les enfants peuvent se plonger 
dans les merveilleux mondes de la 
littérature.

UN DÉBUT D’ANNÉE RYTHMÉ 
PAR LES ARTS MARTIAUX

Début janvier, les élèves ont 
bénéficié pendant deux matinées 
de la présence de Karen, 
éducatrice sportive notamment 
en taekwondo au club de La 
Limouzinière. Ces séances ont été 
très enrichissantes pour toutes 
les classes. Karen nous a initié aux 
techniques de base de ce sport 
olympique. Nous avons appris 
à effectuer quelques coups de 
pied et coup de poing et à mieux 
comprendre la philosophie de cet 
art martial. Elle nous a également 
présenté l’équipement utilisé lors 
des compétitions de Taekwondo. 
Certains d’entre nous ont même 
eu l’opportunité de les essayer, 

ce qui nous a permis de mieux 
appréhender l’importance de la 
protection lors de la pratique de 
ce sport.

Cette initiation au taekwondo 
n’a été que le début de nos 
découvertes sportives, car nous 
avons également bénéficié d’une 
intervention en judo en février 
avec la présence de Patricia, 
du club de Legé. Les élèves ont 
appris à saluer, se sont échauffés 
et ont fait quelques combats au 
sol où ils devaient immobiliser 
leur adversaire en dix secondes.
Après les vacances d’hiver, les 
classes de maternelles, de CE2-
CM1 et CM2 ont découvert 
la pratique du karaté avec 
Christophe, du club de Corcoué. 
Au programme, échauffement, 
parcours, pratique, explications 
techniques et démonstration. 
Cela a permis aux élèves de se 
rendre compte des différences et 
similitudes entre ces sports. 

Il est toujours possible d’inscrire votre enfant pour 
la rentrée prochaine.
Vous pouvez joindre l’école SAINT-YVES et laisser 
un message au z 02 40 05 87 69 ou par mail à 
e directionstyves@corcouesurlogne-ecole.fr
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ÉVÉNEMENTS À VENIR…

Journée sportive : 
Le 24 mai prochain aura lieu pour toutes les écoles privées de Loire Atlantique une journée sportive sous le 
signe de l’olympisme avec cérémonie d’ouverture et de clôture. L’organisation de cette journée sportive est 
une initiative très positive. Les élèves de l’école retrouveront ceux des écoles privées de Legé et Touvois, ainsi 
que les collégiens du Collège Saint-Anne. Cette journée se déroulera sur les trois écoles. Nous prévoyons 
d’inclure des activités variées, telles que des relais, des jeux d’équipe et des défis sportifs, pour permettre 
à tous les participants de s’amuser et de se dépenser, de vivre et de partager les valeurs de l’olympisme : 
l’excellence, le respect et l’amitié. 
Kermesse :
Elle se prépare déjà en coulisse ! La kermesse de 
l’école aura lieu le dimanche 9 juin. Comme tous 
les ans vous pourrez venir voir les enfants défiler le 
matin, apprécier la décoration des chars, partager 
le repas du midi dans la joie et la bonne humeur 
et rester l’après-midi pour profiter des danses 
des enfants et des différents stands. Nous vous 
attendons nombreux !

Pour tout renseignement 
ou pour toute nouvelle inscription, 

vous pouvez joindre l’école SAINT-YVES 
et laisser un message au 

z 02 40 05 87 69
ou par mail à : 

e directionstyves@corcouesurlogne-ecole.fr 

Les élèves de CP-CE1 et CE1-CE2 
ont eu la chance de s’essayer à 
l’escrime avec Jordan, maître 
d’arme à Nantes. Après la 
présentation de ce sport, ils ont 
eu l’explication des règles puis ils 
sont passés à la mise en situation 
pratique lors de combats. Une 
belle découverte pour ces 
apprentis escrimeurs. Peut-être 
cela va-t-il susciter des vocations.
Ces activités nous permettent 
de diversifier nos expériences 
sportives et de mieux comprendre 
l’importance de la discipline, du 
respect et de l’engagement dans 
la pratique d’un art martial. Les 
élèves regarderont sûrement cet 
été les épreuves olympiques avec 
un autre regard en espérant voir 
nos athlètes français triompher.

LE CPIE EN MATERNELLE

Les élèves de maternelle ont 
bénéficié d’une intervention du 
CPIE de Corcoué. Les activités 
portaient sur les déchets. Après la 
lecture d’un conte, les élèves ont 
participé à quatre ateliers pour 

les sensibiliser aux différentes 
matières qui composent nos 
déchets. Merci à Antoine du CPIE 
et aux parents qui ont participé 
pour mener ces ateliers qui ont 
été très appréciés des enfants. 

UNE JOURNÉE AVEC LE SDIS 
44 POUR LES CM2…

Pendant une journée, les élèves 
de la classe de CM2 ont appris 
les gestes de premiers secours 
comme la position latérale de 
sécurité, le massage cardiaque. 
Ils ont également été sensibilisés 
aux dangers domestiques et ont 
appris les bons réflexes à avoir 
en cas d’incendie. L’intervention, 
réalisée par Maxime et Éloïse, deux 
emplois civiques au SDIS 44, a été 
très enrichissante pour les élèves, 
qui ont pu poser toutes leurs 
questions et ont été encouragés 
à participer activement aux 
différents exercices pratiques. 
Ils ont pu développer des 
compétences en matière de 
secourisme et ont acquis des 
connaissances essentielles pour 
pouvoir réagir de manière efficace 
en cas de situation d’urgence. 

Les élèves sont repartis de cette 
intervention avec un sentiment de 
fierté d’avoir acquis de nouvelles 
compétences et sont désormais 
prêts à réagir de manière adéquate 
en cas de besoin. Cette journée a 
été une expérience instructive et 
enrichissante pour tous les élèves.

DÉFI 3 : 
A VOS TALENTS, PRÊTS, 
VOLEZ PLUS HAUT ! 

Le défi de la période en rapport 
avec l’année olympique était 
de construire un cerf-volant ou 
un objet volant, en matériaux 
recyclés. Chaque classe a réfléchi 
à une manière de faire son objet 
et l’a ensuite réalisé. Il y en avait en 
papier cadeau, papier de soie, sac 
poubelle, papier couvre-livre, toile 
de bateau, tissus et des manches 
à air en papier. Une fois terminé, 
chaque classe avait espoir de les 
tester lors de l’assemblée d’enfants 
qui avait lieu le vendredi avant les 
vacances. Malheureusement la 
météo en avait décidé autrement 
et les vols ont été reportés après 
les vacances.

ENFANCE / JEUNESSE
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APE L’Odyssée

En effet, de moins en moins de parents se portent 
volontaires pour participer aux différentes actions et 
manifestations, et ne participent pas (ou très peu) 
aux réunions organisées de manière mensuelle.
Voici donc quelques petits rappels :
L’A.P.E. réunit des parents volontaires et bénévoles 
qui souhaitent s’investir dans la vie de l’école au 
profit des enfants.
Notre capacité d’action dépend directement de la 
mobilisation des parents. En fonction des envies et 
des disponibilités de chacun, toutes les implications 
sont possibles.
L’association organise différentes manifestations : 
fête d’Halloween, Carnaval, Fête de l’école… pour le 
plus grand bonheur des enfants. D’autres événements 
tels que la fête de l’Automne, le marché de Noël, 
des ventes de gâteaux, des ventes sur catalogues 
(gâteaux, saucissons…) permettent de récolter de 
l’argent pour financer ces manifestations ludiques 
et également soutenir les enseignants dans leurs 
projets d’école que ce soient des sorties (et même 
voyage) scolaires ou achats de matériels destinés à 
nos enfants. 

Nous sommes amenés à solliciter les parents 
ponctuellement au cours de l’année pour déposer des 
gâteaux pour certains événements ou être présent 
pour tenir un stand sur les différents événements, 
toujours sur la base du volontariat.

Vous l’aurez compris, sans parents présents et actifs, 
l’APE ne peut pas exister.
Alors, êtes vous prêts à nous rejoindre ?

> L’APE en perte de vitesse !
Depuis plusieurs années, l’APE de l’école Odyssée fait face à une baisse constante de 
soutien de la part des parents d’élèves.

Relais Petite Enfance

Dans leur quotidien professionnel, les assistantes maternelles utilisent 
différents supports et matériels pour proposer des activités aux enfants 
qu’elles accueillent. 
Elles font preuve de créativité et d’adaptation pour répondre aux 
besoins de jouer et de découvertes des jeunes enfants.

Ainsi d’autres soirées vont avoir lieu pour créer quelques outils ludiques : 
support de jeu « motricité fine » et jeu de découverte de l’alimentation.
D’autres idées sont sur la liste de ce groupe motivé : un Butaï (support 
pour histoires Kamishibaï), tapis à histoires…

Les assistantes maternelles qui souhaitent rejoindre ce groupe sont les 
bienvenues et peuvent s’inscrire auprès du RPE.

> Un groupe d’assistantes maternelles des communes de Legé, Corcoué-sur-Logne 
et Touvois s’est réunie le 6 février et le 12 mars pour des soirées création d’outils 
ludiques.

Contact : 

Séverine Bourasseau, responsable du relais petite 
enfance de Legé, Corcoué-sur-Logne et Touvois
Renseignements et inscriptions au 
z 02 28 25 09 86 / e rpe@ville-lege44.fr

Lundi 5 juin

Matinée motricité enfant parent 
dojo, salle des sports de Legé
9h15-10h15, pour les 0-18 mois
10h30-11h30, pour les 18 mois-3ans
Sur inscription

Agenda :
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Les résidents de l’EPMS Lejeune, nous font le plaisir 
de nous rendre visite et de proposer des activités ou 
des projets. L’EPMS Lejeune, c’est un établissement 
Public Médico-Social qui accueille des adultes en 
situation de handicap sur notre commune, dans 
différentes unités de vie.
Le mercredi 7 février, lors de notre Escale du 
mercredi, la météo était trop maussade pour nous 
donner rdv au parc. Qu’à cela ne tienne, nous nous 
sommes réfugiés dans la salle de motricité. Parents, 
assistantes maternelles, aînés et résidents de l’EPMS 
ont pu accompagner les enfants de 0 à 3 ans à 
décorer collectivement cette boîte à livres, unique et 
mise à disposition de tous les habitants et inaugurée 
le 13 mars !  
Vous avez peut-être déjà pu découvrir cette boîte instal-
lée dans le parc. Celle-ci a été fabriquée par les résidents 
des différentes unités de foyers de vie de l’EPMS. 

Elle a été installée à l’intérieur du parc de jeux. 
Une boîte à livres, c’est avant tout un échange. 
Si vous avez aimé la lecture d’un livre et si vous 
désirez en faire profiter les autres, rien de plus 
simple : il vous suffit de déposer ce livre dans cette 
boîte. À votre tour, vous pourrez librement emporter 
un ouvrage qui vous intéresse. Les livres à destination 
des enfants sont évidemment les bienvenus !

Escale du MERCREDI

Chaque premier mercredi du mois, l’Escale du mercredi vous accueille au parc de jeux, 
près de la Poste, les jours de beau temps. L’occasion de partager un café, de jouer avec les 
plus jeunes, d’échanger des informations, de se rencontrer… 

Forum des ASSOCIATIONS
Depuis le mois de novembre, trois rencontres,  
réunissant 29 associations, ont eu lieu. 
Elles  préparent activement et avec beaucoup 
d’énergie, un grand rendez-vous : le forum des 
associations. Celui-ci aura lieu dans le parc Bagatelle, 
attenant à la future Mairie.
Cet espace grand de 3 ha, riche de sa végétation et 
de sa biodiversité, a déjà été, par le passé, un lieu de 
festivité et de convivialité. Il sera de nouveau ouvert 
aux habitants à cette occasion. 
Le Sport, la Culture, la Solidarité seront à l’honneur 
dans une ambiance festive et conviviale! grâce à 
toutes les associations actives sur notre territoire, 
mais surtout grâce à tous les bénévoles qui 
s’engagent pour faire vivre une vie associative riche 
et dynamique. 

    

Vous êtes une association agissant pour les 
habitants de Corcoué et souhaitez participer à ce 
forum des associations contactez l’Espace de Vie 
Sociale : 
e evs@mairiecorocue.fr ou z 06 99 66 50 23
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Le mardi 23 janvier, à la salle St Etienne, un groupe 
de Corcouéens s’est rassemblé pour échanger 
autour du Plan Local de Sauvegarde. Un moment 

de partage autour des souvenirs et expériences 
de chacun sur les évènements ayant eu lieu 
sur notre commune.

Mercredi 7 février, les habitués du club 
du mercredi se sont retrouvés à la 
salle du Champ de Foire autour d’une 
raclette, un moment chaleureux et 
convivial. Nos chanteurs et chanteuses 
ont animé le repas !

Le mardi 2 avril, à la bibliothèque, Gisèle et Jean nous ont raconté leur voyage au Japon et nous ont 
partagé leur coup de cœur pour ce pays, un moment ouvert à tous les retraités. L’occasion de découvrir des 
saveurs, des paysages et une culture où les us et coutumes sont bien différentes des nôtres.

Prochain RDV :
Si on partageait un moment ensemble en pleine nature !

Mardi 28 mai, à 10h, nous nous retrouverons en bords de Logne (parking camping-car). Observons notre 
nature à la loupe avec les experts du CPIE ! Apportez votre pique-nique, nous déjeunerons tous ensemble. 
Vous avez besoin d’informations complémentaires, contactez-nous au 02 40 05 80 07.

Organisés par le CCAS et l’EVS de la Commune

Les causeries
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> DUODAY 

Le 23 novembre dernier, pour la 5ème journée 
nationale du Duoday, la commune de Corcoué-sur-
Logne a accueilli quatre personnes en situation de 
handicap afin de passer une journée d’immersion 
dans nos différents services : restauration scolaire, 
périscolaire, espace de vie sociale et aux services 
techniques.
Une belle journée riche en partage de connaissance 
pour tous, ponctuée de moments chaleureux et 
bienveillants. 

> LES AINÉS 
FONT LEUR CINÉMA 

En collaboration avec le cinéma 
de Legé et la Résidence « Le 
Chambord », des séances de 
cinéma à destination des retraités 
un jeudi par mois à 14h30 sont 
accessibles. Profitez-en !

DATES À RETENIR
Jeudi 21 mars / Jeudi 18 avril / 
Jeudi 30 mai
Jeudi 27 juin / Jeudi 25 juillet / 
Jeudi 29 août

> SORTIE AU POUCT’ON

Le 13 décembre dernier, une 
sortie a été organisée par le 
CCAS à l’auberge du Pouct’on 
au Fenouiller en Vendée, pour un 
repas spectacle à destination des 
retraités de la Commune.
Ce moment festif a été apprécié 
de tous !

Bibliothèques en réseau
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> PRÉCARITÉS MENSTRUELLES
Faites un don !

La précarité menstruelle concerne environ 1,7 million de personnes 
en France. Ce phénomène encore tabou les isole, les exclut et met 
leur santé en danger. 

Le Département de Loire-Atlantique et ses partenaires agissent 
contre la précarité menstruelle en mettant en place une grande 
collecte de serviettes hygiéniques et produits réutilisables 
(culottes, serviettes, cups).

Le CCAS est point de collecte pendant cette action 
du 11 au 31 mai 2024, dons à déposer en Mairie. 

Inscriptions à effectuer auprès du CCAS au
z 02 40 05 80 07
Les séances se feront à Salle du Champ de Foire
Prix de la séance : 5 €

> VOUS VOULEZ APPRENDRE À 
UTILISER L’INFORMATIQUE ?
OUVERTURE DE NOUVEAUX CRÉNEAUX POUR 
LES COURS D’INFORMATIQUE

CCAS 
> ACTION DE PRÉVENTION ROUTIÈRE
Le 22 février, nous avons accueilli une trentaine de 
participants pour un atelier gratuit de prévention à 
la sécurité routière animé par l’auto-école de Legé. 
Cette action a été mise en place pour permettre 
à chacun de se remettre à niveau, se sécuriser et 
réviser le code de la route. Une inscription préalable 
avait été demandée après une parution dans le 
dernier bulletin communal et sur les réseaux sociaux.

Organisée par le CCAS
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Informations générales

> MISSION LOCALE DU PAYS DE RETZ

Vous accompagnez c’est notre mission
• 03 avril :  Viens préparer ton CV 
  et ta lettre de motivation
  Son Art de Saint Brévin les Pins à 9h30
• 04 avril :  Tu cherches une alternance ? 
  Viens te préparer 
    Salle du Tenu de la Communauté 
  de Communes de Sainte Pazanne à 14h
• 05 avril :  Tu cherches une alternance ?
  Viens te préparer 
    Résidence Jeunes Travailleurs 
  de Saint Philbert de Grand Lieu à 9h
• 05 avril :  Atelier « Addiction aux jeux »
    Son Art de Saint Brévin Les Pins à 10h
• 06 avril :  Speed Retz Alternance 
    Salle de l’Ormeau à la Marne de 9h30 à 12h
• 10 avril :  Atelier « Addiction aux jeux »
    Son Art de Saint Brévin Les Pins à 11h
• 16 avril :  Présentation de l’agence Interaction
    Antenne de Saint Philbert 
  de Grand Lieu à 14h30
• 16 avril :  Plongez au cœur de l’entreprise 
  « Accompagnement des seniors »
    MARPA de l’ESTRAN à 9h30
• 17 avril :  Atelier Organiser sa recherche d’emploi 
  et son entretien d’embauche
    Son Art de Saint Brévin les Pins à 9h30

• 18 avril :  Du stade vers l’emploi
    La Chevrolière à 9h
• 22 avril :  Présentation de Actual et Ergos
    Antenne de Machecoul à 14h30
• 23 avril :  Visite d’une ferme pédagogique 
  avec atelier laine et cuisine
    Sainte Pazanne à 8h30
• 13 mai :  Atelier Confiance en soi 
  Son art de Saint Brévin les Pins à 9h30
• 21 mai :  Atelier Confiance en soi
  Son art de Saint Brévin les Pins à 9h30
• 21,22 et 23 mai : Action Starter Confiance en soi :
  boxe et socio-esthéticienne
  Antenne de Machecoul 

www.mlpaysretz.com
ou z 02 40 02 38 45

> ADMR - LEGÉ CORCOUÉ TOUVOIS

L’aide à domicile en milieu rural manque de bras. 
Le but de l’association est d’aider les familles à garder 
les personnes âgées le plus longtemps possible chez 
elles. 
« Nous coordonnons nos actions avec l’ensemble 
des autres intervenants tout en respectant le choix 
de vie de chacun et l’humain est au cœur de nos 
actions au quotidien » : 
• Entretien de la maison
• Accompagnement de handicap
• Enfance et parentalité
• Services et soins
Pour nos salariés la formation est permanente, nous 
les écoutons avec attention, le droit d’expression est 
libre. Les représentants des employés siègent au CA 
de l’association. 
Nous avons beaucoup de demandes et par manque 
de personnel nous ne pouvons pas y répondre. 
Nous proposons des embauches en CDI, COD, temps 
partiel choisi. 

Hommes et femmes sont les bienvenus à rejoindre 
nos rangs. 

Pour tout renseignement : 
Maison des Services du Pays de Logne 
z 02 40 54 18 93 
e paysdelogne@fede.44.admr.org 

Jean-Pierre ROBLOT
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Insectes pollinisateurs et plantes 
mellifères au jardin 

Lorsque le printemps arrive, il est commun de croiser 
de nombreux insectes pollinisateurs se promener de 
fleurs en fleurs sans que l’on n’y fasse réellement 
attention. Mais qui sont-ils vraiment ? Et surtout que 
faire pour les attirer dans votre jardin !?

La pollinisation par les insectes, 
qu’est-ce que c’est ?

La pollinisation, c’est le transport des grains de pollen 
qui permet la reproduction sexuée de nos plantes à 
fleurs (90% des espèces de plantes recensées dans le 
monde). La pollinisation est assurée en grande partie 
par les insectes, sans ces gardiens de la biodiversité 
85 % de nos plantes à fleurs pourraient disparaitre.

Ce principe est « une relation de mutualisme » : 
l’insecte va se nourrir du nectar de la plante qui va 
de son côté l’utiliser comme moyen de transport 
pour son pollen. 

ACCUEILLIR LES INSECTES 
POLLINISATEURS 
DANS SON JARDIN

Printemps Eté Automne Hiver
Romarin Châtaignier Lierre Noisetier

Bourrache officinale Framboisier Chrysanthème Chèvrefeuille

Aubépine Lavande Pensées Violette

Pulmonaire officinale Menthe poivrée Saule marsault

Cardère sauvage

Tableau 1 : Périodes de floraison de quelques plantes mellifères

Infographie « Office pour les insectes et leur environnement »
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Insectes pollinisateurs et plantes 
mellifères au jardin 

Lorsque le printemps arrive, il est commun de croiser 
de nombreux insectes pollinisateurs se promener de 
fleurs en fleurs sans que l’on n’y fasse réellement 
attention. Mais qui sont-ils vraiment ? Et surtout que 
faire pour les attirer dans votre jardin !?

La pollinisation par les insectes, 
qu’est-ce que c’est ?

La pollinisation, c’est le transport des grains de pollen 
qui permet la reproduction sexuée de nos plantes à 
fleurs (90% des espèces de plantes recensées dans le 
monde). La pollinisation est assurée en grande partie 
par les insectes, sans ces gardiens de la biodiversité 
85 % de nos plantes à fleurs pourraient disparaitre.

Ce principe est « une relation de mutualisme » : 
l’insecte va se nourrir du nectar de la plante qui va 
de son côté l’utiliser comme moyen de transport 
pour son pollen. 
Certains insectes plutôt opportunistes vont se 
nourrir de plusieurs espèces de plantes tandis que 
d’autres plus spécifiques vont se nourrir d’une ou de 
deux espèces différentes. 

Par exemple, la Collète du lierre (Colletes Hederae) 
est une petite abeille spécifique au lierre. Si le lierre 
venait à disparaitre, cette espèce  pourrait disparaitre.

Qu’est-ce qu’une plante mellifère ?  

Une plante mellifère est, dans le langage apicole, une 
plante qui produit du nectar à forte valeur nutritive. 
Si sa composition exacte varie d’une espèce à 
l’autre, il est, en proportion variable, composé d’eau, 
de sucre, de protéines et d’acides aminés. C’est une 
ressource alimentaire non négligeable pour les 
insectes qui s’en nourrissent. Certains nectars sont, 
par leur goût et leur odeur, très attractifs pour les 
insectes pollinisateurs tandis que d’autres peuvent 
se révéler toxiques et ont pour but d’éloigner plutôt 
que d’attirer.

Mais qu’entend-on par 
« insecte pollinisateur » ?  

Les insectes pollinisateurs ne se limitent pas aux 
abeilles ou aux papillons. En effet, des espèces 
de mouches ou encore de coléoptères comme les 
scarabées ou coccinelles participent à la pollinisation 
des fleurs. Sous d’autres tropiques, certaines 
chauves-souris ou certains oiseaux pollinisent 
également certaines plantes.  

Et si, les insectes pollinisateurs 
disparaissaient ? 

Ces êtres-vivantes sont d’une importance capitale 
pour l’ensemble du monde vivant. Cependant, les 
populations de ces insectes pollinisateurs déclinent 
face aux nombreuses menaces qui pèsent sur eux. 

Selon l’Office Français de la Biodiversité, la 
présence de pollinisateurs dépend de trois 
principaux facteurs
• La possibilité pour les insectes de trouver un 

habitat
• La disponibilité et la diversité de plantes à fleur 

pour se nourrir
• L’absence de pollution

Depuis plusieurs années, les scientifiques 
internationaux constatent un déclin des populations 
de la plupart de ces insectes. En cause, les activités 
humaines qui impactent fortement ces trois facteurs :
• L’agriculture intensive contribue à l’uniformisation 

des paysages et provoque une perte de diversité 
de la flore.

• L’utilisation de pesticides (insecticides, fongicides, 
herbicides, etc.) affecte les pollinisateurs 
directement (mortalité) et indirectement 
(perturbations, désorientations, perte de diversité, 
etc.).

• L’artificialisation des sols détruit les habitats (70 % 
des abeilles sauvages nichent dans le sol) et la 
qualité comme le nombre des fleurs à butiner.

• Le changement climatique contribue à modifier 
leurs conditions de vie, avec par exemple une 
sortie plus précoce de certains insectes, obligés de 
s’adapter car la floraison dont ils dépendent n’est 
pas présente.
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Selon l’Organisation des Nations Unies pour 
l’alimentation et l’agriculture, 84% des récoltes 
mondiales destinées à la consommation humaine 
dépendent des abeilles ou d’autres insectes pour 
leur pollinisation en vue d’accroître leurs rendements 
et leur qualité. Par conséquent, la disparition des 
insectes pollinisateurs signifie une diminution 
progressive voir une disparition de nombreuses 
plantes ce qui déséquilibrerait complètement 
l’écosystème. En effet, les plantes sont à la base de 
la chaîne alimentaire ; elles permettent de nourrir 
des animaux eux-mêmes consommés par les plus 
grands prédateurs.

Existe-t-il des solutions ?  

Face à l’ensemble de ces problèmes, plusieurs 
solutions existent pour agir en faveur de ces insectes. 
Mais certaines solutions peuvent apparaitre comme 
de fausses bonnes idées.

L’implantation de ruches : celles-ci garantissent 
une production de miel mais peuvent représenter 
une concurrence directe au niveau des ressources 
alimentaires disponibles pour les insectes sauvages. 

LE SAVIEZ –VOUS ?  
En Pays de La Loire, il existe  400 espèces d’abeilles 
sauvages et une 1 espèce d’abeille domestique 
(Apis Melliféra).

Les hôtels à insectes : 
Ils se révèlent être un très bon outil pédagogique, 
peuvent avoir effets des négatifs sur ces petits 
invertébrés. L’hôtel à insectes fait cohabiter des 
espèces qui ne vivent pas à proximité dans la nature, 
il peut être source de maladie et il représente un 
garde-manger idéal pour certains  prédateurs.

Le buddleia de David (ou arbre à papillons) :
Cette espèce est vendue  en jardinerie mais est 
classée comme espèce exotique envahissante 
potentielle. Une espèce exotique envahissante est 
une espèce introduite par l’homme volontairement 
ou involontairement sur un territoire hors de son 
aire de répartition naturelle, et qui menace les 

écosystèmes, les habitats naturels ou les espèces 
locales.
Il est vrai que l’arbre à papillons est une très jolie 
plante, son nectar très attractif est en réalité très 
peu nourrissant. 

Mais dans ce cas-là, que faire pour les 
préserver ?  

En ville comme au jardin des solutions existent. 
Ce qu’il faut avant tout garder en tête lorsque l’on 
veut préserver cette diversité
Ainsi pour favoriser la présence d’insectes 
pollinisateurs, il faut préserver la diversité de nos  
plantes. Plus, il y aura de plantes différentes, plus les 
insectes pourront trouver leur bonheur. 

En ville, laisser des pieds de mur fleuris, laissez les 
pelouses, qui n’ont pas d’usage particulier, fleurir 
pour laisser de la place aux espèces sauvages et 
limiter l’utilisation des produits phytosanitaires pour 
désherber.

Au jardin les solutions sont nombreuses mais voici 
un petit aperçu des possibilités : tondre moins 
souvent ; relever sa barre de coupe ou pratiquer 
une tonte différenciée (en laissant des espaces 
en herbe par exemple dans les coins du jardin ou 
autour des arbres si on a un petit jardin) ; laisser des 
tas de bois ou offrir un habitat aux insectes mais 
également à d’autres animaux ; planter des fleurs 
locales, de saisons  et surtout diversifiées pour 
offrir une ressource alimentaire à ne nombreuses 
espèces tout au long de l’année ; favoriser une haie 
champêtre plutôt qu’une haie mono spécifique,  elle 
sera une ressource alimentaire tant pour les insectes 
que pour les oiseaux mais également un abris. 
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> DÉPARTEMENT

Offrez un cadre de vie serein à des enfants 
qui en ont besoin, devenez famille d’accueil.

LE DÉPARTEMENT 

RECRUTE et forme

Assistant·e 
familial·e 
un métier
qui change
des vies

loire-atlantique.fr/recrutement

Département de Loire-Atlantique 
3 quai Ceineray - BP 94109 - 44041 Nantes cedex 1 
Tél. 02 40 99 10 00  
Courriel : contact@loire-atlantique.fr
Site internet : loire-atlantique.fr

Conception : Département de Loire-Atlantique / Agence VUPAR
Crédits photos : © MixMedia - iStockphoto 
Impression : Département de Loire-Atlantique
Septembre 2023

Assistant·e familial·e :  
pourquoi pas vous ?
Votre mission en tant qu’assistant·e familial·e :

•  Accueillir à votre domicile des enfants qui ne peuvent pas rester 
vivre dans leur propre famille et les aider à grandir sereinement.

Vous êtes fait·e pour ce métier si :
•  Vous souhaitez exercer une activité professionnelle qui a du sens. 

Vous êtes bienveillant·e, à l’écoute et vous aimez travailler en 
équipe. Vous êtes organisé·e, vous avez de bonnes capacités 
d’adaptation et d’observation. Votre famille est d’accord avec 
votre projet. 

Vous êtes convaincu·es ? Rejoignez-nous ! 
•  Ce métier ne nécessite pas de qualification particulière mais des 

qualités humaines et un environnement adapté afin d’obtenir un 
agrément délivré par le Département. Une fois l’agrément délivré, 
vous serez formé·e en cours d’emploi. 

Le Département recrute en CDI.

Plus d’infos sur loire-atlantique.fr/recrutement 
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En août 2024, Amitié Machecoul Roumanie en collaboration avec la municipalité de Corcoué-sur-Logne 
proposera à des jeunes corcouéens de participer au voyage d’échanges prévu à Valea Draganului en 
Roumanie. 

Amitié Machecoul Roumanie 
A la découverte de la Roumanie

Depuis 34 ans des relations d’aide et d’amitié ont 
été entretenues avec le petit village de montagne de 
Valea Draganului situé en Transylvanie. L’Association 
a souhaité ces dernières années favoriser les 
échanges entre jeunes français et roumains. 
En 2019 un camp a été organisé à Valea Draganului et 
a permis à 13 jeunes des barak’ados de Corcoué-sur-
Logne, la Limouzinière et Touvois, de découvrir la vie 
roumaine et de nouer des relations : une expérience 
inoubliable !
En retour 20 jeunes roumains sont venus en août 
2022. Ils ont pu à leur tour découvrir la vie et la culture 
française au sein des familles de la communauté de 
communes (dont Corcoué). Lors de ce séjour, ils ont 
été accueillis à plusieurs reprises sur la commune 
de Corcoué : soirée très conviviale organisée par 
l’Hôpital Local et l’EPMS, rencontre jeux et sports 
avec la barak’ados et le FC Logne et Boulogne et 
soirée d’adieu pleine d’émotions. 

En 2023, une nouvelle collaboration entre Amitié 
Machecoul Roumanie, la commune, le CCAS, l’EPMS, 
l’Hôpital local et l’animation jeunesse a permis la 
réalisation de la fresque murale : une belle réussite 
réunissant une soixantaine de corcouéens sous la 
direction du peintre Laurentiu Dimisca. 
Afin de poursuivre ces échanges et d’offrir une 
opportunité à des jeunes de découvrir la Roumanie, 
Amitié Machecoul Roumanie organise un voyage 
d’une semaine pour un groupe de 30 personnes 
auxquelles pourront se joindre 8 à 10 jeunes, (à 
partir de 14 ans). Le groupe sera accueilli au sein 
des familles de l’association de jumelage « Prietenia 
Valea Draganului Machecoul » du 11 au 19 août 2024. 

Si vous est intéressé pour en savoir plus, n’hésitez 
pas à nous contacter :
Isabelle LEBLEIS z 06 62 35 27 30
Soizic MENANTEAU z 06 80 83 59 21 

> ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU CLIC PASS’ÂGES

LE CLIC EN QUELQUES MOTS :
L’association CLIC PASS’Âges (Centre Local 
d’Information et de Coordination) propose un service 
gratuit sur tout le territoire de la Communauté de 
Communes « Sud Retz Atlantique ». C’est un lieu 
d’accueil, d’écoute et d’information sur les droits et 
prestations.
Auprès des personnes de + 60 ans et leur 
entourage : 
• accompagnagnement sur tout ce qui concerne 

le maintien à domicile (aides à domicile, portage 
de repas, adaptation du logement, solutions 
d’hébergement en institution, …),

• évaluation complète des besoins,
• aide à la mise en place des aides et de leur suivi,
• coordination des aides en partenariat avec les 

professionnels,
• actions individuelles et collectives.

Auprès des personnes en situation de handicap : 
le CLIC vous aide à constituer votre dossier auprès 
de la MDPH (Maison Départementale des Personnes 
en situation de Handicap) et vous informe sur l’état 
d’avancement de votre dossier.

Accueil du public à Legé sur rendez-vous : 
Maison des Services - 10, rue de la Chaussée 
4ème vendredi de chaque mois 14h30 à 16h30.

Accueil du public à Machecoul-St-Même :
10, bd Pierre de Gondy 
Lundi, mardi, jeudi et vendredi 9h à 12h30.  

z 02 51 70 93 37 / 
e secretariat@clicpassages.fr.

L’Assemblée Générale du CLIC se tiendra le 18 avril 2024 sur Legé, Centre des Visitandines – Salle RABELAIS 
(6, rue du Général de Charrette de la Contrie). Ouverte à tous, vous êtes conviés à partir de 18h30.

BULLETIN D’INFORMATIONS COMMUNALES - N°51 - PRINTEMPS 2024/ 19

Vie SOCIALE



Recyclerie la Mine au Tri 

Ce dispositif structure collectivement 
une politique culturelle intercommunale 
en complément des actions déjà 
menées dans chaque commune. 
Il facilite l’accès aux arts et à la 
culture pour toutes et tous. Il 
favorise la création, l’innovation 
et participe à l’attractivité et au 
rayonnement du territoire. 
La Mine au Tri s’associe à 
la Distillerie des Initiatives 
de Machecoul autour d’une 
ouverture culturelle des tiers-lieux 
du territoire. Cette collaboration 
va perdurer sur 3 années (2024-
2025-2026) avec une thématique 
chaque année. Pour 2024, c’est 
le théâtre qui a été choisi. Les 
deux tiers-lieux accueilleront 
grâce au soutien financier des 
partenaires institutionnels, la 
Ligue d’improvisation Nantes 
Atlantique (LINA). Le spectacle 
proposé “BLABLABAR” permettra 
au public d’être de plus en plus 
associé au jeu des comédiens 
(impro chantée avec ardoise, 
changement d’auteur, impro 
recyclée, répliques au bol). 

Dates (entrée gratuite) : 
VENDREDI 5 AVRIL 19H à la Mine 
au Tri de Corcoué
VENDREDI 12 AVRIL 19H à la 
Distillerie des Initiatives de 
Machecoul
Durée totale du spectacle : 
environ 1h30 avec entracte
https://www.sud-retz-atlantique.
fr/culture/
https://www.lalinaimpro.fr/

La Mine au tri a été lauréate 
au premier budget participatif 
du Département de Loire-
Atlantique. Pour soutenir des 
projets d’intérêt général, le 
Département avait lancé un 
budget participatif et avait fait 
appel à la participation citoyenne. 
Travailleurs, habitants et étudiants 
ont voté parmi 250 projets 
présélectionnés par la collectivité. 
Parmi les 56 finalistes au niveau 
départemental, deux projets ont 
été retenus dans le canton de 
Grand Lieu. 726 citoyens ont voté 
pour le projet d’agrandissement 
de la friperie proposé par la 
recyclerie. Cela fait de l’association 
la première lauréate au budget 

participatif du département de 
Loire-Atlantique, dans le canton 
de Grand Lieu (environ 50 000 
habitants). La structure tient à 
remercier tous les votants et tous 
les soutiens qu’elle a reçus durant 
la campagne de vote.

Assemblée générale de 
l’association : DIMANCHE 
7  AVRIL 2024 à la Mine au Tri 
13  rue du Huit Mai, à Corcoué, 
accueil 10H30.

FL recyclerielegrenier
Site internet : 
recyclerielegrenier.org.
Recyclerie La Mine au Tri 
(Association Le Grenier), 
13 rue du Huit Mai, 
44650 Corcoué-sur-Logne
z 02 28 02 96 95 / 
e contact@recyclerielegrenier.org

Cette année, la Mine au Tri intègre le Projet Culturel de Territoire. En 2019, à l’invitation 
du Département de Loire-Atlantique et en partenariat étroit avec la DRAC, Sud Retz 
Atlantique Communauté s’est engagée dans la mise en œuvre d’un premier Projet culturel 
de territoire (PCT). 
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Les Amis de Bel Air
2024 est une année Olympique mais également Paralympique en France.

Depuis maintenant plus d’un an, la 
discipline paralympique de la Boccia 
(depuis 1984) est mise en place au 
sein de notre structure du Centre 
Hospitalier Bel Air avec une séance 
hebdomadaire. Nous avons organisé 
un tournoi regroupant plus de 50 
résidents, des initiations auprès des 
structures voisines et nous sommes 
allés assister aux finales régionales à 
côté d’Angers.

La Boccia : qu’est-ce que c’est ? 
Cela s’apparente à de la pétanque 
d’intérieur qui se joue avec des 
boules en cuir (bleues et rouges) 1/1, 
2/2 ou 3/3. Il n’y a aucun équivalent 
dans les sports olympiques, il se joue 
exclusivement en position assise et a 
ses propres règles.

Une discipline permettant à tous d’y 
participer quel que soit son handicap 
et ses capacités.

Aujourd’hui, nous avons besoin de 
vous, de votre soutien et de votre 
participation. Un projet paralympique 
est né au sein de l’établissement et il 
s’oriente autour de la boccia.
Les 4 grandes étapes de celui-ci :
• Initiation et découverte de la 

boccia auprès des deux écoles de 
la commune (CM1 et CM2)

• Organisation d’un tournoi sur une 
journée rassemblant plus de 125 
élèves et 30 résidents

• Séjour de deux jours (2 résidents 
et leur éducateur sportif) lors des 
jeux paralympiques de Paris 2024 
pour assister à la boccia, para 
tennis de table et du goalball (un 
reportage vidéo sera réalisé)

• Diffusion de notre reportage et 
échange sur notre expérience

 
Pour plus d’information, scannez 
le QR code (sur l’affiche) ou 
bien rapprochez-vous du Centre 
Hospitalier Bel Air de Corcoué-sur-
Logne.

Si vous souhaitez rejoindre 
l’aventure et nous aider 
financièrement pour ce projet, je 
vous invite à nous contacter : 
z 02 51 11 65 68
e Franck.bonnamy@hl-corcoue.fr
Association Les Amis de Bel Air

Votre participation peut bénéficier 
d’une réduction fiscale.

Sportivement merci
nous avons besoin

de vous

UNE AVENTURE
EXTRAORDINAIRE

NOUS ATTEND

entre partage et échange
intergénérationnel 

Centre hospitalier
Bel air 

Corcoue sur logne

Espace
de rencontre et de convivialité. 
Suite à la consultation Corcoué 2051, un groupe d’habitants travaille sur la création d’un 
espace de rencontre et de convivialité. 

Il prendra la forme d’un café associatif temporaire, présent 
sur les bords de la Logne tous les dimanches après-midi, 
du 16 juin au 15 septembre. 

Si vous êtes intéressé pour en savoir plus, vous pouvez 
vous joindre à nos réunions de préparation :  
• dimanches 3/03, 7/04, 5/05 et 2/06, de 16 à 18h  
• salle municipale du CPIE, 8 rue Ste Radegonde  
• muni de boissons/clapiottes à partager  

Contact : 
e latortles@gmail.com / z 06 08 03 44 04
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Place aux livres

En janvier, la semaine de la lecture 
a ravi les bénévoles qui ont eu un 
plaisir immense à venir lire des 
histoires à l’hôpital Bel Air et dans 
les deux écoles de la commune.
Les bénévoles remercient 
chaleureusement les enfants, 
attentifs et agréables, qui ont fait 
de ce moment un vrai partage.

Janvier a aussi été pour l’équipe 
le départ de deux bénévoles 
qui se sont investis durant de 
nombreuses années dans la 
bibliothèque : Dominique, au café 
livres et Marie-Claire, membre 
active du bureau durant plusieurs 
années.
Nous les remercions sincèrement 
tous les deux et leur souhaitons 
de belles aventures à venir.

Février... Qui a dit que la lecture 
était réservée à certains et pas à 
d’autres ?
Pas nous !
Et c’est avec grand plaisir que 
nous avons reçu Sandra, éditrice 
des éditions Zétoolu et Servan, 
illustratrice.

Zétoolu propose des livres et 
romans en « lecture confortable » 
(un vrai plus en cas notamment 
de troubles dys).
Pendant que Sandra a pu échanger 
à cœur ouvert et répondre aux 
questions des lecteurs, Servan a 
proposé un atelier dessin autour 
d’un monstre glouton.
Une matinée riche d’échange 
et une place aux livres qui a pu 
agrandir encore sa collection de 
livres en lecture confortable.

Un, deux, trois... Pour qui sont ces 
coups de bâtons entendus un 18 
février dans notre café livre ?
Pour notre théâtre de marionnettes 
bien sûr !

Après les fêtes, la place aux livres a démarré cette nouvelle année avec de jolis projets, 
des mots, des pages, des couleurs et toujours plus d’envie ! 
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Toujours plus de monde, toujours 
plus de sourires et de rires, une 
histoire a lui tout seul ce théâtre !
Merci à Marie-Jeanne et Isabelle 
qui œuvrent dans l’ombre pour 
vous préparer ces jolis moments !

Pour la suite, restez attentifs !
Des informations arriveront 
mais nous pouvons déjà vous 
annoncer :
• une lecture théâtralisée le 

vendredi 29 mars à 20h, 
proposée par la fidèle 

compagnie dans le cadre de la 
journée de la femme.

• Le festival « Errances » du 16 
février au 14 avril, dans les 
communes du Pays de Retz 
et plus particulièrement, des 
animations à Corcoué,  du 22 
mars au 7 avril. Un programme 
riche que vous pouvez retrouver 
sur notre page Facebook ainsi 
que sur celle de la commune.

• Le samedi 20 avril à 15h, RDV 
à la grotte Saint Jean avec 
l’association l’Esprit du lieu : 

présentation du livre « la boucle 
impossible » d’Anne Savelli et 
Joachim Séné qui feront une 
lecture d’extraits de leur texte 
sur la ligne de narcisses, œuvre 
de Delphine Bretesché.

• En mai, un week-end surprise... 
Tout en couleurs !

• Et bien sûr, toujours nos 
dimanches gourmands au café 
livres (le 1er de chaque mois) et 
la poursuite du tout nouvel atelier 
« tricot et papotage », proposé 
par Chantal, tous les derniers 
mercredis du mois de 16h à 18h.

La bibliothèque est toujours 
gratuite et ouverte à tous ! Petits, 
grands, moyens, ferrus de romans 
policiers ou adeptes de BD, 
adorateurs de grandes phrases 
ou fans d’illustrations, lecteurs 
solitaires ou de ceux qui aiment 
écouter : entrez, découvrez et 
voyagez !

Bibliothèque
«La Place aux Livres»
z 02 40 05 87 28
http://laplaceauxlivres.opac3d.fr

L’Amicale et Cie
Les représentations théâtrales des 4 troupes 
de Théâtre & Cie auront lieu le samedi 1er juin et 
le dimanche 2 juin 2024 à la salle Rabelais aux 
Visitandines à Legé.

Les pièces sont écrites par Chloé GICQUEAU qui assurent, 
également l’ensemble des cours.

Les réservations se feront uniquement sur helloasso/Amicale & 
Compagnie- section Théâtre courant mai 2024.
Pour rappel, Théâtre & Cie est une section de l’Amicale et Cie 
qui propose des cours de théâtre à la salle associative du CPIE. 

Les cours sont répartis par niveaux : 
• 1 groupe enfant qui a cours tous les mercredis de 17h à 18h,
• 1 groupe ados collège qui a cours tous les mercredis de 18h 

à 19h30,
• 1 groupe ados lycée qui a cours les vendredis, tous les 15 jours 

de 19h à 20h30,
• 1 groupe adulte qui a cours tous les mercredis de 20h15 à 

22h15.
Les inscriptions pour la saison 2024/2025 seront ouvertes 
courant juin.
Pour tous renseignements, écrivez à 
e theatre@lamicale-cie.fr
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Union Basket Logne :  
une seconde phase intense !
Les résultats 
A noter la montée de 4 équipes pour cette deuxième 
phase : 
• Elite (le plus haut niveau départemental) pour les U20M
• D1 pour les U13F-1 et U15F-1
• D2 pour les U11M
Côté Coupe de Loire-Atlantique, 3 équipes sont encore 
en lice pour les 8èmes de finale : U15M-1, U17M et U18F-1.

Agenda : Les tournois
L’Union Basket Logne organise trois tournois majeurs 
pour la fin de la saison :
• 25-26 mai : tournoi jeunes  / La Limouzinière
• 22 juin : tournoi seniors masculins et féminins / Saint-

Colomban
• 23 juin : tournoi U20M / Saint-Colomban.

Nouveauté 2024 !
Notre salarié, Antoine Fournaud, met en place un 
événement inédit au sein du club. Il s’agit des UBL STAR 
2024. Des informations vous seront communiquées dans 
les semaines à venir. Tenez-vous prêts à découvrir cela 
sur nos réseaux !

Préparation saison 2024-2025 : 
Cette prochaine saison sera une année de transition, 
avec de nombreux changements au sein du Conseil 
d’administration. Nous recherchons activement de 
nombreux bénévoles pour assurer la continuité de la 
gestion du club. 

Si vous êtes intéressés, n’hésitez pas : 
e secretariat@unionbasketlogne.com

Restez connecté sur les réseaux Facebook et Instagram 
pour voir l’actualité du club.
A très vite autour des terrains,
Let’s go UBL : Plus qu’un club, une famille !
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Le samedi 16 décembre, les poussins et les babies 
étaient invités à un cours spécial Noël en remplacement 
de la journée intergénérationnelle.
Chaque élève devait amener quelqu’un pour participer à 
ce cours spécial. Tout le monde s’est bien amusé.
Et surprise, à la fin du cours, le Père Noël est arrivé et a 
distribué des chocolats.

Le dimanche 17 décembre a eu lieu la coupe 
départementale de kata à Pornichet.
Il y avait 12 compétiteurs du Karaté Club sur Logne.
Le club est fier de Romy (benjamine), Romane 
(benjamine), Jézabel (benjamine), Mélina (minime), 
Valentine (minime), Eléna (poussin), Loona (pupille), 
Gabriel (cadet, médaille d’or), Tom (poussin, médaille 
de bronze), Yoen (poussin, médaille de bronze), Mathéi 
(pupille) et Clément (pupille).
Bravo à eux.
Le dimanche 21 janvier a eu lieu le championnat 
départemental kumite à Saint-Nazaire.

Il y avait 3 compétiteurs du Karaté Club sur Logne.
Le club est fier de Mélina (minime, -55kg) médaille or, 
Tyliann (minime, -55kg) médaille or et médaille argent 
(en cadet, -52kg) et Gabriel (cadet) forfait pour cause de 
blessure au premier combat.
Bravo à eux.

Le samedi 27 janvier tout le club était invité à la galette 
des Rois.
Au programme : démonstrations, remise de diplômes 
pour les plus jeunes, remise de ceintures pour les plus 
grands et bien sûr dégustation de la galette des Rois. 

Le samedi 17 février, les plus jeunes sont allés rencontrer 
nos ainés à l’hôpital Bel-Air.
C’est un moment de partage qui tient à cœur au club.

Dates à retenir : 
• 23-03-2024 Tournoi de la Logne
• 20-04-2024 Karaté ciné
• 15-06-2024 10 ans du Karaté Club sur Logne

Karaté
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SVA

Ce salon en plein air (le plus grand des SVA) a pour 
but de promouvoir les véhicules d’Expédition ou 
aménagés et préparés pour les Longs Voyages, 
type tour du monde. Vous y trouverez difficilement 
de traditionnels camping-cars. Un haut lieu de 
connaisseurs avec des véhicules baroudeurs qui 
s’adresse à un public plutôt averti.

Né en 2013 dans une ferme à Trans-Sur-Erdre au 
Nord de Nantes, mais l’accueil de nouveaux visiteurs 
nous oblige rapidement à changer de lieu. C’est en 
2017 que le SVA ORIGINAL débarque à Corcoué-
Sur-Logne, petit bourg situé à 20 kilomètres au sud-
ouest de Nantes, il semble vraiment le lieu idéal pour 
cette manifestation. 

Corcoué-Sur-Logne internationalement connu pour 
avoir abrité dans les lacets en montée, la course de 
côte inscrite au championnat d’Europe, Corcoué est 
aussi un haut lieu du off-road en Loire Atlantique 
avec une exceptionnelle piste de 30ha créée dans 
les années 80 par le concessionnaire TOYOTA pour 
ses clients.

Environ 200 exposants du domaine de la distribution 
et l’aménagement de véhicules de voyage, 
d’aventure, d’expédition et accessoiristes, ouvert les 
vendredi-samedi-dimanche.

Un Woodstock du voyage, 50 voyageurs partagent 
avec le public leur aventure et présentent leurs 
véhicules imaginés et auto construits pour certains. 
Conférences, projections de films, témoignages, 
débats, échanges d’expériences, dédicaces, auto-
éditions et présentation de nouveaux départs.

Eric Massiest du Biest, parrain de cette 12eme édition : 
LA CROISIERE JAUNE 2025 – Eric Massiet du Biest 
dévoilera et présentera pour la première fois, les 
véhicules engagés dans cette expédition historique 
à Corcoué-Sur-Logne lors du SVA Original 2024 !
• Présentation des Véhicules engagés les 19-20-21 avril 

2024
• Conférence de la Croisière jaune le samedi 20 avril 

2024 à 15h00 avec Eric Massiet du Biest
• Dédicace des livres de Voyage Aventure.

Un salon dédié aux véhicules d’expéditions 
& tour du monde !
MOTO – 4X4 – VAN – FOURGON – BUS – 
CAMION AMENAGÉ
12ème édition, rendez-vous les 19-20-21 
avril 2024

NOUVEAUTÉ
Le MOTO QUAD AVENTURE  : 

Salut les bourlingueuses et bourlingueurs, pour 
la première édition du salon Moto Quad Aventure 
à Corcoué-sur-Logne, les organisateurs se sont 
rapprochés du Village Motos et de l’association 
motarde Lucky Rider pour vous proposer une balade 
touristique de 100 km, au départ du VM à Orvault. 
Celle-ci sera complétée à l’arrivée sur place (pour 
ceux qui le souhaiteront) par une nuit d’initiation au 
bivouac de plein air.

Cette «Rando des 100 bornes» va vous sortir de 
l’ordinaire car elle est bien plus qu’une simple balade 
touristique à moto. Elle est directement inspiré de 
l’esprit du Salon Moto Quad Aventure, en parallèle 
du Salon du Véhicule d’Aventure de Corcoué-sur-
Logne.

Au terminus, sur le Centre de Karting de Grissauland, 
notre ami organisateur Philippe LECOMTE vous 
invite à vivre (ou revivre) une expérience bivouac 
d’une nuit avec le SVA dans l’esprit Le Rancard des 
Motards.
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Phœnix Fitness 
Bonjour les Phœnix, 
L’association arrive à la fin de sa troisième saison 
d’activité. Nous sommes ravis de voir que vous êtes 
de plus en plus nombreux à nous rejoindre. En effet, 
à ce jour, nous comptons 172 inscriptions. Nous vous 
remercions infiniment pour votre confiance. 
Nous remercions les participants de notre stage 
« kuduro fit intergénérationnel », qui s’est déroulé le 
27 janvier 2024.
 
Vous pouvez noter dès maintenant, dans vos 
agendas :
• Stage de Zumba intergénérationnel : le 13 avril 2024 
• Représentation kids/ados pour leur famille : 1er juin 2024
• Représentation lors de la fête de la musique à Saint 

Philbert de Bouaine: 14 juin 2024 .

Pour ceux qui pensent déjà à l’année prochaine, 
n’oubliez pas de noter la date la plus importante, 
celle de notre assemblée générale qui aura lieu 
le 28 juin 2024 à 19h30, salle du champ de foire, 
avec l’ouverture des inscriptions. Ce jour-là, sera 
également diffusé le déroulement de notre deuxième 
édition «Octobre Rose by Phœnix» qui aura lieu le 
12 octobre 2024. 
Nous restons à votre disposition pour toute demande 
d’information. 

L’équipe Phœnix Fitness
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Tennis de Table
Le tennis de table a repris le 
chemin des championnats 
fin janvier. 5 équipes sont 
engagées. 2 équipes jeunes 
cadets en D2 et D3 qui jouent 
le samedi après-midi, et 
3  équipes senior qui évoluent 
en D2 et D4 le dimanche matin.

Pour leur première en D2, l’équipe cadet a déjà 
enregistré 3 victoires et une défaite. Elle espère finir 
dans les 4 premiers, ce qui serait super à ce niveau.
La seconde équipe cadette évolue en D3 et nos 
joueurs participent pour la 1ère fois à un championnat. 
Les résultats sont encourageants, avec 1 victoire, 
1 nul et 2 défaites. Leur progression est évidente, et 
nul doute que l’assiduité aux entraînements y est 
pour quelque chose.

En senior, coup dur pour la D2 qui enregistre 
2 blessés de plus depuis janvier. Elle se retrouve très 
affaiblie. Elle a quand même 1 victoire à l’arraché 
contre Boussay, et il en faudrait une seconde pour 
espérer se maintenir. Vieillevigne et Villeneuve sont 
les opportunités pour cet objectif.

En D4 senior, l’équipe 2 vise une montée en D3 et 
jusqu’ici n’a pas fait d’erreur. L’objectif semble à sa 
portée, les 2 premiers de chaque poule accédant à 
cette D3.

La deuxième D4 est composée de nouveaux joueurs 
qui découvrent en quelque sorte le championnat. 
Eux aussi sont assidus aux entraînements, et leur 
progression est bien réelle.

Quelques problèmes matériels sont venus se greffer 
à nos soucis humains. Une table est en train de rendre 
l’âme, les effectifs aux entraînements croissent, que 
ce soit en jeune le mercredi ou en senior le vendredi 
soir. Résultat, la salle devient un peu exiguë. Nous 
sommes limités à 5 tables aux entraînements, et 
nous devrions en mettre 6 voire 7. Les créneaux dont 
nous disposons ne nous permettent pas de diviser 
les séances. A voir pour la saison prochaine.

L’enthousiasme pour notre sport repart de plus belle 
dans notre commune, l’accueil du club y est toujours 
familial pour tous ceux qui voudraient nous rejoindre.

Vous pouvez toujours découvrir notre club en venant 
voir les rencontres de championnat. Des affiches 
sont dans les commerces pour les dates, horaires et 
adversaires. Ouvrez l’œil !

Cotis l’Égail
La galette des Rois

C’était  sur les sentiers de Rocheservière que se sont 
retrouvés 39 marcheurs pour une rando passant 
par les rives de la Boulogne entre le vieux pont et le 
moulin Graveau puis empruntant des chemins vers 
le Plessis, la Vacherie et le château du Pavillon.
C’est sous les halles rénovées de Rocheservière que 
le groupe a dégusté les bonnes galettes de notre 
boulangère corcouéenne.  De quoi se requinquer !

 
 

Au programme : l’accueil d’un groupe de marcheurs 
nantais pour une rando à Corcoué le 13 mars, une 
marche au profit de la Ligue Contre le Cancer le 
18  mars, une sortie dans une commune voisine en 
avril, une journée de marche avec pique-nique au 
mois de mai probablement sur les bords de Loire 
vers le château de Clermont et les Folies Siffait. Avis 
aux amateurs !

Le groupe de marcheurs au moulin Graveau

A l’occasion d’une des premières marches de l’année, les adhérents de 
Cotis l’égail ont, comme il se doit, partagé la galette des Rois. 

Partage de la galette
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AAPPMA La Sirène de LOGNE et BOULOGNE
Dimanche 4 février 2023, l’association de pêche la 
Sirène de Logne et Boulogne tenait son Assemblée 
Générale à St COLOMBAN. 
550 cartes de pêche ont été distribuées en 2023 
dont 150 cartes jeunes (-de 18 ans) et 150 cartes 
journalières. 
M. ELINEAU Jean-Claude de LEGE a pris ses 
fonctions en tant que garde pêche particulier. 
M. BROSSARD Michel de CORCOUE/LOGNE a 
intégré le conseil d’administration. 
Toute personne voulant s’investir auprès de notre 
association sera la bienvenue. 
Rendez vous au plan d’eau des Mauves de 
St COLOMBAN pour notre traditionnelle pêche à la 
truite le 14 avril 2024. 
La Sirène participera au forum des associations à 
CORCOUE/LOGNE en septembre. 
Les cartes de pêche sont disponibles chez nos 
dépositaires ou en ligne (www.cartedepeche.fr) 

Les chèques vacances sont acceptés, renseignements 
auprès de votre AAPPMA. 
Contacts z 06 25 40 23 08 ou z 06 19 22 42 07 
Le Président Jean-Jacques CHAUVIERE

Tortue Tranquille - Qi-gong 
Bonjour à tous,
Nous constatons un très beau 
début d’année 2024 pour la 
«Tortue Tranquille», association de 
Qi Gong.
Les cours se déroulent dans la joie 
et la bonne humeur avec respect 
de chacun. Dans cette ambiance 
agréable, plusieurs personnes 
viennent 2 fois par semaine aux 
cours.
Nous intégrons le «Qi Gong de la 
tranquillité» dans tous les cours 
pour retrouver calme et sérénité.

Lors de la fête du nouvel an 
chinois, proposée par «La 
Tortue Tranquille» le dimanche 
18 février, nous en avons fait une 
démonstration.
Nous avons aussi réalisé une 
démonstration du «petit dragon 
vert qui sort dans la forêt au 
printemps» puisque nous sommes 
entrés, en février, dans l’année du 
dragon de bois.
Il s’agit d’un mouvement sorti 
du HUI CHUN GONG qui est un 
QI GONG TAOÏSTE que le maître 
de Jocelyne notre animatrice, 
INGRID MALENFANT 91 ans dans 
un mois, transmet avec beaucoup 

d’amour. C’est un Qi Gong pour 
retrouver la jeunesse ... 

La convivialité et la bonne humeur 
étaient au rendez-vous de cette 
fête du nouvel an chinois avec un 
public participatif. L’association 
remercie les adhérents de leur 
belle prestation et aussi pour les 
belles et bonnes choses partagées 
lors de cette journée.

En plus des séances de Qi Gong, 
les ateliers se déroulent avec 
respect et bienveillance. Les 
adhérent(e)s les apprécient et 
ils continueront à être organisés. 
Il s’agit des ateliers d’hypno 
relaxation, mémoires akashiques, 
Chi Nei Tsang, entretenir son 

autonomie, auto massage avec le 
bâton.
S’ajouteront à ces activités, des 
nouveautés : 
• un atelier «chant «avec création 

d’un «chœur de la Bénate»,
• un atelier «parlons du deuil».

D’autres ateliers sont en 
préparation et tout est accessible 
sur notre site. 

Nous renouvelons nos remerciements 
à la Mairie qui nous octroie la salle 
de la Bénate gracieusement avec 
chauffage ainsi que deux placards 
pour le matériel et la bibliothèque.

Belle rentrée dans le printemps 
et au plaisir de vous voir à 
l’association.

Jocelyne, Catherine 

Pour tout renseignement
z JOCELYNE 06 26 40 45 11
Le site : la-tortue-tranquille.fr
Adresse Mail : 
e latortuetranquille@orange.fr

Démonstration du « petit dragon qui sort dans 
la forêt au printemps »
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Cette rubrique « Coup de Pouce » est destinée à aider les nouveaux entrepreneurs 
à se faire connaitre lors de la création de leur activité.
Chaque nouvelle entreprise ne pourra paraître qu’une seule fois.

Profitez-en pour faire une description détaillée de vos activités, si possible avec logo et photo, et 
surtout n’oubliez pas d’indiquer les coordonnées nécessaires pour vous joindre.

Envoyez vos demandes à l’adresse bic.corcoue@gmail.com et indiquez-nous si vous désirez aussi 
être référencé sur le site internet de la Commune, rubrique « Annuaire des Professionnels »

A noter : 

EFFET COUP DE CŒUR !
Location Gite grande capacité  pour 15 personnes  
« La Maison Benastre »                                 
La petite histoire ! J’ai découvert la future « Maison 
Benastre » (« ben astre », personne chanceuse, 
en vieux François, supposition possible d’une 
appellation ancienne de la Benate, alors que de 
mieux que la chance dans la rencontre !), à la Benate 
et l’effet coup de cœur fut instantané. Vous  accueillir  
fut alors une évidence.
Nouvelle Corcouéenne et j’en suis ravie, je serai 
heureuse de vous rencontrer autour d’un café pour 
vous parler de mon projet, vous connaitre. Arrêtez-
vous, n’hésitez pas si vous passez devant la Maison 
Benastre. 
Ma personnalité joviale, rêveuse et travailleuse, 
gourmande de la vie est ma force alliée à une forte 
capacité à rassembler.
La Maison Benastre  sera un lieu pensé pour favoriser 
l’inclusion par la mise à disposition de la maison de 

maitre pour les séjours adaptés (accueil public en 
situation de handicap), les séminaires d’entreprise, les 
évènements festifs et culturels ou tout simplement 
l’accueil touristique.  
Pensez une parenthèse, un lâcher-prise, la slow 
attitude ! Vous en redemanderez !
A bientôt autour d’un évènement festif...
Inauguration en juin !

Séverine 
Fauchard

Uni’vers famille
Éducatrices à domicile : 
Un soutien pour les familles et adolescents
De nombreuses familles font face à des défis 
complexes liés à la préadolescence et l’adolescence, 
période parfois difficile. C’est dans ce contexte que 
nous pouvons être des alliées essentielles, offrant un 
soutien précieux aux adolescents et à leurs familles.
Les Défis de l’Adolescence
Les adolescents traversent souvent des périodes 
de transition difficiles, confrontés à des défis tels 
que l’identité, la pression sociale, et parfois des 
comportements rebelles. Ces défis peuvent avoir 
des répercussions significatives sur la dynamique 
familiale.
Notre rôle
Nous apportons une approche personnalisée pour 
aider les adolescents à surmonter leurs difficultés. 
Notre présence peut permettre de créer un 
environnement d’apprentissage adapté à chacun, 
favorisant le développement personnel et la 
résolution de problèmes.

Les avantages pour les familles
Nous ne nous limitons pas à l’adolescent seul ; nous 
nous engageons également auprès des familles. 
En collaborant avec les parents, nous essayons 
de renforcer les compétences éducatives et 
fournissons des conseils pratiques pour améliorer la 
communication et la compréhension mutuelle.
Conclusion :
Nous pouvons jouer un rôle essentiel dans la 
construction de ponts entre les adolescents et leurs 
familles. Nous nous engageons à relever les défis de 
l’adolescence tout en contribuant non seulement à 
l’épanouissement individuel, mais aussi à la restaurer 
ou renforcer les liens familiaux.
e universfamille44@gmail.com
z 06 81 38 91 84
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LES DITS DE CORCOUÉ

EDITO

Les écoles : histoire longue 
et tourmentée 
Il aura fallu pas moins de sept articles dans 
le Bulletin d’Information Communale 
pour traiter de l’histoire des écoles et 
surtout de montrer comment petit à petit 
les mentalités ont avancé en matière 
d’instruction des garçons et des filles 
de l’époque. Mais avec cet article sur 
l’école des filles à Saint-Etienne nous 
n’en sommes qu’au milieu du 19ème 
siècle. Il reste encore beaucoup de travail 
à faire, beaucoup d’énergie à dépenser 
avant de connaître le regroupement des 
écoles privées des 3 bourgs sur le site de 
Bagatelle à Saint-Jean puis récemment la 
construction de l’école publique l’Odyssée. 
Ce travail d’archives met en lumière les 
conditions difficiles dans lesquelles les 
enfants étaient accueillis. Il ne faut pas 
oublier qu’il n’y avait pas de cantine, 
chacun apportait son bout de pain.  Et 
d’où venaient ces élèves : certains des 
bourgs mais d’autres venaient à pied, en 
vélo depuis les fins fonds de la commune. 
Il faudra attendre bien des années pour 
connaître le car de ramassage scolaire ; 
le premier fut mis en place à Saint-Jean en 
1959. 
Et qu’apprenait-on à l’école ? à lire, 
à écrire et compter,… bien sûr.  

F. GUILLET

Les écoles (suite)
L’école des filles et le curé Pineau à St Etienne 

Avant de parler de l’action de l’abbé François Pineau, prenons connaissance avec 
le maire de l’époque Mr Noeaud en septembre 1828 de la réponse qu’il adresse au 
préfet lui ayant présenté un catalogue de 14 questions sur la commune. La réponse 
à l’une d’elles nous intéresse particulièrement dans le sujet qui nous intéresse. « Il 
n’existe pas d’école des filles dans notre commune, ce que je désire bien vivement, 
mais je ne vois guère de moyen d’en établir ». Et pour ce qu’il en est des moyens il 
dresse un tableau pitoyable de sa commune. « La misère y est à son comble, dit-il, 
le revenu des propriétaires et des agriculteurs est en vin et en eau-de-vie qui ne se 
vendent pas ou à très vil prix, sans parler des impôts. Les enfants d’âge à aller à 
l’école vont mendier leur pain ou garder les bestiaux ». Pas de local disponible, pas 
de revenus communaux susceptibles d’être employés, un nombre d’élèves entre 25 
et 30 pour lesquels la commune devrait payer la rétribution scolaire. Le maire ne 
voit pas de solution quant à l’implantation d’une école des filles. 

 L’abbé François Pineau en sauveur 
Depuis le retour du roi en 1816, c’est l’abbé Pineau qui est curé de la paroisse et 
l’éducation religieuse est une priorité de son apostolat. Conscient du manque sur la 
commune, surtout pour les jeunes filles, il acquiert grâce à des dons anonymes une 
grande maison avec jardin aux Morinières. Il veut y fonder une école « gratuite et 
à destination spéciale des jeunes filles pauvres de la commune ». Mais ce projet 
n’aboutira pas et la maison sera revendue, le produit de la vente devenant une 
rente annuelle pour assurer le fonctionnement d’un nouveau projet d’école des 
filles.  Dans sa monographie de St Etienne de Corcoué écrite en 1900, Martin 
Nogue fait état de l’existence d’une première école des filles ouverte au bourg 
dans une maison appartenant à Mr Simailleau. Elle était dirigée par une régente et 
effectivement une institutrice est présente au recensement de 1836, Marie Ardelin, 
âgée de 65 ans.  
Revenons au projet de l’abbé Pineau, ce dernier prévient en mars 1840 son évêque 
de l’urgence d’avoir une école des filles puisqu’aucune des 3 paroisses de St Jean, 
St Etienne et La Benate n’en dispose « dirigée par les sœurs ». 

 Une école va enfin voir le jour

L’école communale des filles (à gauche dans la montée) 



La maison des Morinières vendue, 
l’abbé Pineau, achète avec le mon-tant 
de cette vente une maison avec jardin 
située dans la montée de ce qui est 
actuellement la rue Lejeune, appartenant 
à Mme Gendre, belle-mère de Mr 
Bouanchaud, et qui possède également 
en face de l’autre côté de la rue une 
pièce de terre qui aura son importance 
ultérieurement puisque l’on y bâtira la 
nouvelle école en 1869. 
Mais dans l’état actuel des choses il 
est nécessaire d’aménager la nouvelle 
acquisition et d’acheter du mobilier 
scolaire. En 1840 l’abbé lance un 
appel au vicaire général, plus pour un 
appui de ce dernier auprès du Comité 
départemental de l’instruction que pour 
obtenir un secours financier. En même 
temps il appuie la requête du maire. « Afin 
d’obtenir la présence des religieuses 
enseignantes » il argumente « puisque 
le gouvernement tient à moraliser le 
peuple et à lui donner des principes 
religieux, personne mieux que des sœurs 
ne peut remplir ses vues et le moyen le 
plus sûr pour y arriver, à mon avis, est 
de commencer par les femmes ». Ne 
pouvant obtenir l’arrivée de sœurs, c’est 
une demoiselle Artaud qui est installée, 
elle sera suivie par une demoiselle 
Aubin. Mais la recherche à destination 
des sœurs se poursuit, ne pouvant attirer 
la congrégation de St Gildas c’est vers 
les sœurs de Mormaison que se dirige 
les recherches. La date d’arrivée sur la 
commune n’est pas très précise ; le curé 
note l’installation des sœurs en octobre 
1841 mais dans la rédaction d’un acte 
notarié il précise qu’elles n’eurent la 
direction de l’école qu’en septembre 
1842. Les archives des sœurs de 
Mormaison ne mentionnent cependant 
l’installation des deux premières sœurs 
enseignantes qu’en 1843. Mormaison 
dépendant du diocèse de Luçon il faut 
l’autorisation de l’évêque de Nantes. 
Le conseil que renvoie l’évêque au curé 
Pineau est de demander des enseignantes 
« capables ». L’affaire est entendue, la 
réponse du curé Pineau est claire « la 
sœur St Pierre me semble au-dessus 
du commun, elle parle couramment 
sa langue ». Pas besoin d’un CV très 
compliqué. 

François Pineau se sent fatigué, il fait alors don à la commune de sa maison d’école, 
de la pièce de terre en face et de la rente annuelle et perpétuelle de 110 Fr sur l’Etat ; 
une condition : « entretenir une école de petites filles qui devra être dirigée par des 
sœurs ». Les formalités d’acceptation du don sont longues et le 8 juillet 1850, ses 
forces déclinantes, il transforme par testament le don en legs. L’abbé Pineau décède 
le 6 août 1850 (le décret impérial autorisant la commune à recevoir le legs est daté du 
31 mars 1853). 
C’est le curé Blordier qui est installé à la paroisse en septembre 1850. Ce sera lui qui 
rédigera le premier livre de paroisse connu qui sera très précieux pour connaitre la vie 
religieuse de la commune. Il dresse rapidement un constat très critique de l’état dans 
lequel il trouve l’école des filles. S’adressant au recteur d’académie, il note : « cette 
école depuis son existence (10 ans) a toujours été dans un état de gêne et de pénurie à 
raison de ses faibles ressources. Une rente sur l’Etat de 110 Fr provenant du legs de 
Mr Pineau, une subvention annuelle de 100 Fr par la commune et la rétribution des 
parents d’élèves se montant à 220 Fr par an environ sont les seuls moyens d’existence 
pour ces pauvres sœurs qui sont au nombre de trois. Aussi elles souffrent et leur maison 
est dans un état de dénuement incroyable ; la lingerie, la literie, la batterie de cuisine 
laissent à désirer sous tous les rapports.» Dans les classes, il manque même des bancs 
pour les enfants ; on n’y voit ni les objets de religion, ni cartes géographiques, ni aucun 
de ces tableaux où le système métrique est exposé d’une manière claire et méthodique. 
Quant au bâtiment en lui-même, nous parlerons seulement des réparations urgentes et 
indispensables. Deux chambres ne sont point lambrissées ; la charpente et les tuiles 
seulement servent de plafond ; ainsi sont-elles pour ainsi dire inhabitables. Il ne reste 
alors dans le haut qu’une seule chambre qui sert de dortoir aux sœurs et dans laquelle 
on est obligé de coucher quelques élèves. Les chambres du bas sont seulement au 
nombre de deux, savoir, une pièce assez convenable où est faite la classe pour la 1ère 
division et une autre qui sert de cuisine, de classe pour la 2ème division, de réfectoire 
pour les sœurs et de pièce d’entrée. On comprendra de suite qu’il est impossible de 
faire convenablement la classe dans cet endroit et qu’il doit y régner du désordre et 
de grands abus… Pour sortir de cet état, nous vous prions donc de vouloir bien nous 
obtenir une subvention du Conseil académique… car une partie de la jeunesse y puise 
non seulement l’instruction mais surtout la vertu et la religion qui vivent encore dans 
notre canton… ».  
Si la marquise de Goulaine prend à sa charge les travaux de modification des pièces 
et quelques travaux en 1854 et si l’on considère qu’il faudra attendre 10 ans que le 
ministère de Victor Dury s’intéresse particulièrement à l’enseignement à donner aux 
filles, c’est le curé Blordier qui se penchera sur l’avenir immédiat de l’école. Ainsi en 
1856, il acquiert une parcelle de terre de 850 m² jouxtant le terrain légué par l’abbé 
Pineau face à l’école, pour en faire don à la commune et constituer ainsi un terrain de 
1900 m² convenable pour bâtir une nouvelle école. La graine est semée mais il faudra 
du temps avant de la voir germer pour offrir aux jeunes filles une école digne de ce 
nom. 
(à suivre : la nouvelle école)

JY Charron


